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5月底的台灣，正逢夏日酷暑，前一天才剛從美

國風塵僕僕返台的南昌台協會長陳永和，午前在台北

接受短暫採訪後，立即背起背包趕搭高鐵到高雄出席

董事會。從西半球到東半球，再從台灣頭跑到台灣

尾，接下來的行程還有，從台灣海峽的東岸到西岸，

陳永和東奔西跑的日子，正是他長年外派生活中最習

以為常的規律。

「我的座右銘是Work hard, play hard.」儘管行

程滿檔，但是陳永和臉上絲毫沒有倦容。他說，平時

工作辛苦，但是到了可以玩樂的時候，就要盡情享

受。這一點，可以從他積極在台協組織高爾夫球隊、

釣魚隊與騎行隊等，就可看出，在平常的嚴肅工作之

餘，他喜歡讓生活多采多姿，同時積極透過歡樂氣

氛，增強台協夥伴的凝聚力。

陳永和是在今年1月接掌南昌台協，擔任第7屆

會長。他接手台協時，正逢台商會員不斷流失的高

峰。他坦言，在台協最辛苦的時候扛下擔子，不是很

輕鬆，但是，他卻願意對會員開出承諾，「只要給我
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南昌台商協會會長

陳永和

3年，我一定讓大家感覺，台協的氣氛回來了。」

過去5個多月來，陳永和與台協夥伴共同努力，

辦了不少聯誼活動，即便是有些行禮如儀的春酒，他

也刻意安排台協夥伴的公司同仁來表演，最近也安排

會員參觀同是台協成員的統一集團南昌飲料廠，「這

個廠蓋得很先進喔，我們還有請統一分享怎麼做食品

安全，」陳永和提到近來開始多采多姿的「台協活動

行事曆」，他笑說，要讓大家有參與感，也要讓大家

感覺，我們很有心。

外派人生　最在地的會長

陳永和是彰化農村長大的孩子，苦讀勤儉出身，

畢業後，他通過考試到美商AT&T工作。他笑說，當

年的他個性很木訥，但是在外商公司很重視英文與表

達能力，他只得逼著自己想辦法「跟老外混」，儘

可能擺脫「菜英文」的尷尬處境。之後，他還通過

AT&T的內部甄選到美國受訓，當時真是眼界大開，

也對外國的自由風氣很嚮往，隨後也激勵了他，再到

專業經理人出身的陳永和會長臉上總是

堆滿樂觀笑容。

©林安妮攝影
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美國念研究所。

這段年輕歲月就與「國際接軌」的經歷，讓他此

後的職涯都是往外商公司發展，他擔任過著名跨國公

司的亞太區產品業務負責人，也派駐過香港、上海工

作。幾年前，他的一雙子女各奔前程到美國唸書，他也

想到家鄉的母親年紀老邁，動了回台工作的念頭，之

後在因緣際會下接受東元集團網羅，回到台灣工作。

不過，這段回台工作的日子，歷時不算久，沒多

久公司就派他到江西擔任東成空調與南昌東元電機2

家公司總經理，他的「外派人生」又開始了。陳永和

起初外派南昌的工作，是南昌、台灣兩地奔跑，去年

起他開始常駐，沒多久，當地台辦就開始鼓吹他，既

然常駐了，不如就接掌台協，服務在地台商。

陳永和說，他剛到南昌時，就在公司裡推動不少

改革，像是引進新產品、改善財務、降低成本等，當

年就讓公司轉虧為盈。公司的事讓他很忙，他也有些

猶豫不知能否再承擔台協會長的新角色，不過，在東

元集團會長黃茂雄、董事長邱純枝鼓勵下，他願意全

力以赴。當時他給自己定的「會長目標」就是要把要

會員的向心力拉回來，同時也讓會員知道，台協有心

要重新整頓業務。

他說，現在的台協，每2個月辦聚會，由不同的

會員當「爐主」，另外，台協還把當年因為人太少而

解散的高爾夫球隊重新組回來，每個月球敘1次；愛

騎腳踏車的人，還可以參加騎行隊；喜歡釣魚的人，

也可相約釣魚去，這幾天，他趁著人在台灣，也買好

釣具，「這些聯誼活動，除了讓會員『放輕鬆』外，

最重要的，也希望會員能在生意上多多相互幫忙。」

在陳永和與台協夥伴努力下，南昌台協近日會員

已迅速回流十多位，他開心地說，還要繼續努力。最

近，他正與當地台辦談，要協助在地的台灣人一起去

考駕照，另外，南昌市政府針對市民發放的旅遊優惠

卡，他也正爭取也對當地台商發放，讓南昌生活可以

更在地。

專業經理人　把台協當企業經營

陳永和是專業經理人出身，對於經營台協，他也

當成自家公司用心耕耘。樂觀、臉上總是堆滿笑容的

他，忍不住分享他近來的兩個「喜悅」。首先是，他

接掌了台協，讓他眼界跟著開闊。

他說，大陸各地不少台協會長，多是長年開拓大

陸市場的創業家，他能以專業經理人之姿接掌台協，

感到非常幸運，「因為接掌台協，開始跟更多台商、

地方政府有接觸，也會為了一些共同的想法，例如要

讓當地台商生活得更好，一起努力，」這些特別的經

驗，也讓他的職涯、視野更加寬廣。

陳永和會長（左3）與南昌台協

騎行隊趁公餘閒暇出遊。

最近的他，也很認真研

讀江西省政府剛剛發布的

「惠企政策」，一共有300

多頁，裡頭針提供了不少新

的稅費政策，融資，物流，

創新創業與產業政策等，

「這對當地台商來說，會很

有幫助，我要仔細看，幫忙

找出利多來。」
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第二個喜悅是，陳永和前些日子到美國，是為了

參加大女兒在耶魯大學的畢業典禮，「我非常地以她

為榮」。他說，他的一雙兒女，從小到大都配合著他

的「外派生涯」，分別在台灣、香港跟上海完成學

業，之後又到美國求學。他們非常的獨立，到現在都

是靠工作養活自己，不需要靠老爸養。」

陳永和提到自己的一雙兒女，滿是驕傲，他不停

地滑動手機，翻出一張張生活照片，細心講述家庭生

活點滴。他說，他與太太從來不逼小孩子功課，也不

讓孩子死讀書，「國際觀跟語言能力很重要，我只要

求這兩件事情，其他的就任由他們發展。」有趣的

是，他的小兒子在大學唸的是政治系，趁著暑假還申

請回台擔任立委助理，為了讓兒子茁壯，陳永和也額

外要他回來當兵。

他說，2個小孩求學過程都很獨立，大女兒參加

過辯論社，唸書時經常參加聯合國在各國舉辦的辯論

活動；小兒子在美國唸書時，也申請到英國當交換學

生，兩個小孩還參加了不少國際公益活動，像是到非

洲幫忙蓋房子、扶貧等。

陳永和養育了兩個這麼優秀的小孩，問他訣竅是

什麼？他說，不要過度保護，要放手讓孩子去闖闖，

關鍵還是在語言能力與國際觀。他形容，他看過不少

大陸的孩子，很積極，企圖心也很強，台灣的孩子也

要想辦法厚植競爭力。

話鋒一轉，他也建議，台灣的年輕人，不要怕吃

苦，在職場上要盡可能地積極，「積極，並不是說，老

闆說啥，我就做啥，而是要能想到為公司創造價值，」

他舉例，當年他在美商公司TRANE上班時，一開始是

在美國擔任市場產品工程師，但是他很快升遷，一路

當到亞太產品負責人，箇中原因就在於，他很積極。

他回憶，當年公司經常要辦區域銷售會議，邀請

海外各地的產品經理一起來參加，那時公司要他負責

介紹一個產品，他花了很多時間做簡報，「當時會用

powerpoint的人很少，老美大多是影印成投影片，我

的簡報裡還利用動畫做了很多特效，像是火箭發射，

講著怎麼把公司產品賣到世界各地去，」用心簡報，

也讓他在那場會議後，從菜鳥變成產品經理。

面對未來經濟發展　盼兩岸關係和平

陳永和的手機，裝了不少他在南昌的生活照片，

有他到贛江旁觀賞雷射燈光照在高樓大廈上的表演，

也有他與台協騎行隊，騎車出遊，興致一來，他也隨

意唸了一段王勃的《滕文閣序》，只因南昌有一座號

稱江南三大名園的滕王閣。他笑說，工作忙碌，也要

用心生活，work hard and play hard。

他細數南昌的台商，各行各業都有，除了他效力

的東元、統一、廣宥鞋業、新日光等等，另外還有台

商經營連鎖幼兒園與牛排館，生意都很興隆。陳永和

說，比起沿海，江西的房地產沒那麼天價，薪資水準

也合理，雖然各行各業都競爭，但是勤勞的台商，還

是能賺到錢。

他提到，未來5年，大陸經濟還是處在「調結

構」階段，一些像是鋼鐵、水泥等行業，還是需要去

化產能，但是，不可諱言的，對照持續疲軟的全球經

濟，大陸經濟相對來說，還是稍微亮眼一點的。

陳永和表示， 520新政府就任後，兩岸的主政者

一定要非常睿智，以開放的心胸來處理兩岸關係，兩

岸的和平發展也是所有台商的期待。

陳永和會長參加大女兒（左）在耶魯大學的畢業典禮，滿是

驕傲神情。


